



Columna

Integrante de la Sociedad Chilena de Filosofía Jurídica y Social

Patricio Peñailillo



## A propósito del homenaje a Sergio de Castro

El 12 de junio recién pasado se realizó en el aula magna de la Universidad del Desarrollo un homenaje a Sergio de Castro en el que participaron Hernán Büchi, Martín Costabal y Patricia Arancibia, entre otros. El exministro Sergio de Castro falleció el 24 de abril de 2024 quien es reconocido como el arquitecto del modelo económico chileno y que a juicio del presidente Ricardo Lagos, Sergio de Castro fue el ministro de Hacienda con más poder en la historia de Chile después de Manuel Rengifo “el organizador de la hacienda pública” en el siglo XIX.

De acuerdo a lo sostenido por Arturo Fontaine en “Los Economistas y el presidente Pinochet”, en agosto de 1972 fue formalizado el plan alternativo económico pensando en quién sucedería a Allende. Fueron diez los economistas que trabajaron en dicho plan, entre otros, Sergio de Castro, Emilio Sanfuentes y Álvaro Bardón. Desde esta misma fuente, poco tiempo antes, oficiales de la Armada le habían transmitido a Roberto Kelly [articulador de los contactos entre la marina y los economistas nombrados] que “Botar a Allende, no cuesta nada. Lo importante es qué hacer con el Gobierno; cómo solucionar los problemas económicos”. Dadas estas circunstancias, Kelly [oficial en retiro de la Armada] se contactó en Santiago con Emilio Sanfuentes y se comprometió con los oficiales de la Marina a entregar el estudio en noventa días.

El plan económico fue formalizado en 1972, pero los resultados estuvieron sólo en mayo de 1973. Así pues, el trabajo de meses quedó resumido en cinco páginas por Emilio Sanfuentes y entregado a Kelly, quien lo remitió al almirante Arturo Troncoso. El resumen fue mejorado por Sergio Undurraga y Sergio de Castro. Según Fontaine, el 11 de septiembre del 73, las fotocopias de la Editorial Lord Cochrane bajo la presiden-

cia de Hernán Cubillos [ex oficial de la marina] imprimieron el plan que informalmente lo conocemos con el nombre de “El ladrillo”. Al día siguiente, antes del mediodía del 12 de septiembre de 1973, los generales y almirantes tenían sobre sus escritorios el documento que sería el diseño basal de la economía chilena por los siguientes años y anunciado formalmente el 25 de abril de 1975 en cadena nacional por el ministro de Hacienda Jorge Cauas e implementado a partir de ese año y en forma plena en 1981 con las transformaciones estructurales en trabajo, previsión, salud y educación, entre otros dominios que hicieron posible una revolución política, social y económica en nuestro país. En marzo de 1981 entró también en vigencia la Carta Magna sometida a un plebiscito no vinculante [tesis sostenida en ese tiempo por profesores de derecho de la PUC] en septiembre de 1980.

La plataforma teórica de los economistas chilenos neoliberales la encontramos en Milton Friedman (Premio Nobel de Economía 1976) y Arnold Harberger (Fundador de la Escuela de Economía de la Universidad de Chicago y Doctor Honoris Causa por la PUC en 1988). Ambos estuvieron en Chile dictando conferencias y seminarios en 1975 y 1981. Sergio de Castro tuvo como profesores a los economistas Friedman y Harberger y fue el hombre decisivo en la implementación del modelo económico chileno desde 1976 en adelante. Sebastián Edwards - profesor de la Universidad de California- afirmó en Ex-Ante [medio digital, el 28 de abril / 2024] que “El Chile de los 30 años fue gracias a Sergio de Castro”. Alejandro Foxley ministro de Hacienda del primer gobierno de la Concertación decidió mantener el modelo económico que unido a una política de los acuerdos hicieron posible los mejores años de la historia de Chile del siglo XX.